



Ciclo de encuentros 2025
“Repensar las prácticas en el abordaje de las problemáticas de consumo”

Fundamentación

Actualmente, las problemáticas de consumo constituyen una emergencia social y sanitaria, ya que afectan de manera directa la salud física y mental de las personas, al tiempo que profundizan procesos de exclusión, estigmatización y vulnerabilidad social. Esta doble dimensión exige políticas públicas integrales que articulen estrategias de prevención, atención y acompañamiento, garantizando el acceso a derechos.

En esa dirección, resulta fundamental revisar las concepciones y las propias prácticas a fin de no reproducir, ni perpetuar abordajes expulsivos sostenidos por la falta de formación en la temática y el estigma que recae en quienes presentan una situación de consumo.

La implementación de la Ley Nacional de Salud Mental Nº 26.657 y la ampliación de los marcos normativos que reconocen los consumos problemáticos como parte de un proceso subjetivo, social y complejo, impulsan la necesidad de repensar nuestras prácticas y las estrategias de intervención. Es indispensable comprender que el consumo de sustancias no puede ser abordado exclusivamente desde una lógica sanitaria sino desde un enfoque comunitario, interdisciplinario, intersectorial y situado.

Desde la **Secretaría de Emergencias y Gestión de Riesgos**, junto con la **Universidad Nacional del Comahue**, se propone este ciclo de encuentros con el fin de habilitar espacios de diálogo, intercambio y formación para sensibilizar y fortalecer la mirada crítica de quienes trabajan en diferentes ámbitos. El objetivo es promover prácticas de cuidado, acompañamiento y articulación, que reconozcan a las personas usuarias de sustancias como sujetos de derecho, portadores de saberes y trayectorias, en lugar de objetos de intervención. El contexto actual, demanda recuperar la dimensión política del cuidado y la salud.

En este sentido, el ciclo se estructura en tres ejes temáticos:

- **Derechos humanos y consumos problemáticos:** se propone analizar el impacto de las políticas públicas desde una perspectiva de derechos humanos, así como problematizar las representaciones sociales y el estigma que recae sobre las personas que usan sustancias psicoactivas.
- **Integralidad e intersectorialidad:** se busca reflexionar sobre los desafíos de implementar abordajes integrales que involucren la articulación entre diferentes sectores, a la luz de la legislación vigente y las necesidades actuales.
- **Estrategias de cuidado y acompañamiento:** se pretende visibilizar estrategias concretas y éticas de acompañamiento en diferentes contextos, reconociendo experiencias que alojan y sostienen.





Este espacio invita a repensar las prácticas con compromiso ético, político y técnico, fortaleciendo redes locales que garanticen la efectividad de las políticas públicas y la dignidad de las personas en situación de consumo. Redes de cuidado que incluyan al sistema de salud, las organizaciones sociales, referentes barriales, espacios educativos y culturales, y fundamentalmente, a los propios usuarios y usuarias de los servicios.

Objetivos del ciclo

Objetivo general

Promover espacios de reflexión, formación y construcción colectiva de saberes para repensar las prácticas y favorecer la articulación intersectorial en el abordaje de las problemáticas de consumo.

Objetivos específicos

- Profundizar la perspectiva de derechos humanos en el análisis e implementación de políticas públicas vinculadas a los consumos problemáticos, en el contexto actual.
- Problematizar las prácticas y las representaciones sociales que recaen sobre las personas con problemáticas de consumo de sustancias psicoactivas.
- Favorecer el diálogo entre niveles de intervención promoviendo estrategias articuladas y corresponsables.
- Reflexionar sobre los marcos normativos vigentes, especialmente la Ley Nacional de Salud Mental N° 26.657, su alcance, tensiones e implementación.
- Visibilizar experiencias locales sobre el abordaje de las problemáticas de consumo.
- Promover el intercambio de saberes entre diferentes actores fortaleciendo el rol de los equipos de salud, las organizaciones comunitarias y las redes locales de cuidado.

Destinatarios: Profesionales, equipos de salud, referentes comunitarios, estudiantes avanzados de carreras afines, usuarios y toda persona interesada en la temática.

Lugar: Auditorio de la Facultad de turismo de la UNCO (Buenos Aires 1400)

Actividad avalada por el Colegio de Psicólogos y el Colegio Profesional de Trabajo Social de Neuquén. Se entregan certificados de asistencia.



Cronograma de actividades

Encuentro 1: 09/10/2025 de 8:30 a 13 hs.

Eje temático: Derechos humanos y consumos problemáticos

Expositor:

- **Alberto Trimboli.** Dr. en Psicología. Presidente Honorario Asociación Argentina de Salud Mental (AASM) - Past President World Federation for Mental Health – Ex Presidente de la Soc. Arg. para el Estudio de las Adicciones (SAEA) – Ex director nacional de investigación (Sedronar).

Mesa de diálogo: Modera Esp. Gabriela Souto

- Dr. Mariano Álvarez (Secretario del Órgano de Revisión)
- Lic. Marina Alonso (Coordinadora de salud mental región sanitaria Confluencia)

Encuentro 2: 07/11/2025 de 8:30 a 13 hs.

Eje temático: Integralidad e intersectorialidad en el abordaje de los consumos problemáticos

Expositor:

- **Lic. Leonardo Gorbacz.** Psicólogo. Ex Diputado Nacional. Autor de la ley nacional de salud mental 26.657. Ex Jefe de Gabinete del Gobierno de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur.

Mesa de diálogo: Modera Dr. Eduardo Olivarez

- Servicio de Adicciones Hospital Castro Rendón
- Centro de Día Oeste
- Casa de Atención y Acompañamiento Comunitario “Un Día Diferente”

Encuentro 3: 12/12/2025 de 8:30 a 13 hs.

Eje temático: Estrategias de cuidado y acompañamiento.

Expositora:

- **Lic. Graciela Touzé.** Trabajadora social (UBA). Especialista en Ciencias Sociales y Salud (FLACSO). Miembro y fundadora de Intercambios Asociación Civil. Profesora e investigadora de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires.

Mesa de experiencias: Modera Psi. Social Diego Catalán

- Casa de Mujeres “Las Resilientes” (Servicio de Adicciones del Hospital Castro Rendón).
- Casa de Atención y Acompañamiento Comunitario “Ni un pibe menos por la droga” (Sapere)
- Situación de calle y consumos problemáticos (CPyA de la Secretaría de Emergencias y Gestión de Riesgos).
- Servicio de Prevención y Atención en Adicciones (Unco)

